

HERALDO DE GERONA

Periódico de avisos y noticias

Propietario: Don Jaime Roure y Prats.

Año XXI

28 de agosto de 1919

Número 1129

RÁPIDA

CAMINO DE PERFECCIÓN

Sin quererlo, hemos titulado esta rápida con el nombre de una de las novelas más hondas de nuestro inquieto e inquietante Pío Baroja.

¿Quién lo duda?

Aun los que padecen una ceguera psíquica que solo se explica pensando en los morbos y en las desgracias, se dan cuenta tangiblemente de que la sociedad vá purificándose a pasos agigantados. Así han de reconocerlo, y, lo que aún es más doloroso para ellos, confesarlo.

Los que disfrutan de una placidez casi embrutecedora, se han sentido asustados y espantados ante un concierto brusco preñado de armonías; y no han tenido más remedio que inclinarse ante los hechos que proclaman con noble entusiasmo, la caducidad de todos los privilegios y todas las ignominias y abren vía ancha a las ideas que purifican y redimen.

La lucha ennoblece y aristocratiza si los gladiadores ponen su mirada en los elevados ideales de la Humanidad. No deprime, pero si destroza, si lo que va a morir lo que debe morir, opone resistencia ciega al espíritu renovador que irrumpe con prepotencia avasalladora, y para el cual, no existen barreras ni muros de contención.

Si este alumbramiento que el mundo contempla con gozo inefable, pretenden ahogarlos los bien hallados, los hartos, los de siempre, ellos serán culpables de que la nueva luz se vea empañada por la sangre vertida al rasgar sus entrañas la madre que nos señala el camino de perfección.

Simbad.

TRIBUNA LIBRE

El país de las ollas

(Continuación).

En este desgraciado país, como es muy natural y lógico, es preciso insistir enseñando al que no sabe, si causas secundarias no impiden asimilar lo que se ignora, que son, las transgresiones de la Ley y el mayor desamparo de los preceptos sanitarios, atropellando las disposiciones vigentes constituyendo otros tantos atropellos a lo que llamamos salud pública. Hace ya días, venimos señalando, que llama poderosamente la atención, según parece, el interés de algunos ediles para evitar que los carniceros de Puente Mayor sean exceptuados de la Ley general de mataderos, por la cual los animales de abasto deben ser sacrificados en las mismas, y no en casas particulares como sucede en aquella barriada.

A nuestro Alcalde popular le sucede lo que a otro de R. O. también de nuestra ciudad que en cierta ocasión, con objeto de captar agua para un análisis, mandó buscar unas botellas a un establecimiento y

después de llenas las remitió al laboratorio. Se vé que su técnica analítica está en razón directa con los procedimientos administrativos a que nos tienen acostumbrados.

Mientras las Autoridades sanitarias de la localidad, que son las encargadas de informar a las administrativas, se van enterando de estos hechos, que revelan suma gravedad iremos discurrendo, poniendo al desnudo las causas que son factores esenciales de nuestra excesiva mortalidad, que van pregonando estadísticas y periódicos, esperando que todas estas calamidades, se remedien por si solas después de tanto abandono. Al propio tiempo iremos consultando a nuestros géneos municipales, para que descifren el enigma, de que nuestro Ayuntamiento, perciba en la actualidad solo 107'50 pesetas anualmente, por derechos de matanza en toda la barriada de Puente Mayor, habiendo industrial que debería pagar en un solo día por iguales derechos 400.

Sr. Oviedo: Su señoría que tiene una Agencia de Negocios que goza de fama y crédito a la cual acude con bastante frecuencia un industrial carnicero de aquella barriada en una de estas visitas ¿Podría V. practicar alguna indagación para orientarnos? No extrañe su señoría tal pregunta pues sabemos que otros problemas más difíciles ha solucionado, entre los cuales recordamos uno, de un comerciante, que, después de darle vueltas y más vueltas a un asunto fué a su casa y al día siguiente estaba resuelto.

Sr. Bassols: Su señoría que es procurador y también hay visiteo con el aludido industrial ¿podría prestarnos algún servicio?

Sr. Coll: No esperamos de V. nada bueno, lo consideramos de lo peorcito entre lo malo, y además como el industrial de marras es de la lliga, sin duda, V. lo empujará....

Sr. Sagrera: Nos permitirá que de S. S. no solicitemos opinión, por tenerla ya conocida; aproximadamente nos diría: «Soy enemigo resuelto de farsas y conduélame tener que manifestar que flota en nuestro ambiente una apatía tal, no sé si por efecto de mi carácter o por idiosincracia, que se estrellan las voluntades más firmes; recordé en varias ocasiones y con insistencia, las comunicaciones del señor Gobernador y de la Junta provincial de Sanidad al Ayuntamiento, por las cuales este asunto es ya cosa juzgada puesto que en ellas se manifiesta que en tanto, no se haya construido el Matadero en Puente Mayor, las reses sean sacrificadas en el de la capital, pero por lo visto el principio de autoridad no es acatado, toda vez que informando las autoridades sanitarias a las administrativas, estas, no hacen caso».

Sr. Sagrera: Ni con la linterna de Diógenes, ni con la luz oxigénica, tendrá usted resultado con sus proposiciones al Ayuntamiento. Si no le alumbran estos señores, pero cá... ni una luciérnaga....

En los países cultos destinan fuertes

cantidades a higiene y sanidad; Berlín, ciudad muy insalubre, empleó una cantidad de la indemnización, en la anterior guerra franco prusiana, para establecer un sistema de radiación de cloacas y con ello, vió disminuida su mortalidad de 34 por 100 a 18, y es natural que capitalizando la vida humana, les resultó muy remunerador el capital invertido.

En honor a la verdad, España empieza a despertar, pues hay corrientes optimistas, pero por desgracia, en Gerona, donde más falta hace, pues sabido es, que ocupamos uno de los primeros lugares en la escala de mortalidad, Dios nos ha deparado un alcalde, que pudiendo exigirle los más elementales principios sanitarios tenemos que suplicarle, eso no obstante, estamos persuadidos, que se habrá hecho perfecto cargo y no tendremos ya mas, necesidad de insistir sobre el particular.

Un concurrente al café Negro.

Acordes españoles

De los jardines del cielo
se ha desprendido una flor....
la buscan y no la encuentran....
y es que la tiene mi amor.

Cuando mi niña ríe,
se abre la gloria
y se borda de estrellas,
si triste llora:
y si suspira,
no hay en el mundo nada,
como mi niña.

Tengo que llenar de rosas,
el marco de tu ventana
para que seas mi Diosa,
en altar de mi Esperanza.

Me dices que te olvido....
¡no se que acento,
llevó hasta tus oídos,
mi pensamiento!

Para naser las espinas,
tiene que haber er rosal....
¡ay! para apresiar er bien,
tiene que vivir er mal....

FEDERICO DE MENDIZÁBAL Y G. LAVIN.

¡VAYA CALOR!

Señores, el calor comienza a producir sus efectos enardeciendo la sangre.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento, se leyeron dos comunicaciones, del Laboratorio Municipal, que dicen muy claro, como andan los servicios del Municipio.

No queremos que pasen desapercibidas, y en nuestro deseo de que el público conozca, lo que sucede y como lo explican los interesados a continuación reproducimos los aludidos documentos.

Químico Municipal.—Gerona.

Excmo. Sr.

En el día de hoy y estando en el Laboratorio en el cumplimiento de mi deber, esto es, en funciones de mi cargo, practicando el análisis de una muestra de agua procedente de la cisterna de la Catedral, conocida en el vecindario con el nombre de fuente de nuestra Sra. de la Pera; a las nueve horas menos cuarto ha comparecido el Sr. Director del mismo Sr. Vila, y tomando motivo de estar sirviéndome de un hornillo en el que la toma de gas se practicaba por mediación de un tubo de goma, que dijo ser de su propiedad; empezó destemplanamente a increparme con los epítetos de «vividor y ladrón» y refiriéndose enseguida a mi gestión en la Sociedad que con él y el Sr. Ros teníamos formada, las palabras de «estafa» repitiendo una y muchas veces las de «ladrón y vividor» añadiendo cien veces las de «cínico» ya que escuchaba con calma lo que nadie más escucharía. Todo esto sucedía dando grandes voces con una excitación en el Sr. Vila inmensa, hasta que dirigiéndose al sitio en que yo estaba sentado, delante de los aparatos de que me servía para el análisis dicho, con ánimo bien manifiesto de agredirme, me levanté calurosamente dirigiéndole solo las palabras de *li aconsello que no me possi la ma a sobra*. A mi actitud retrocedió algunos pasos el Sr. Vila enseñándome los puños y repitiendo sus insultos: a lo que a lo dicho por mi añadí. «No es el Laboratorio sitio adecuado para dirimir nuestros asuntos; hay otros sitios más apropiados, escógelos usted que yo no he de faltar a la cita».

El escándalo ha sido enorme, y este no es el primero Sr. Alcalde, es el último de una serie de ellos que empezaron al dejar de formar parte de la Sociedad mencionada, siendo siempre campo de ello el Laboratorio; de modo que bien a pesar mío por cierto es en aquella oficina imposible el trabajo tranquilo y ordenado preciso e indispensable en las investigaciones de Química en las que son indispensables razón fría y espíritu sereno.

Me dirijo a V. S. Sr. Alcalde rogándole que procure se acaben estos espectáculos que desdican del Centro en que se producen y de la calidad de los que en el funcionan: no con el ánimo que se me evite una agresión por parte del Sr. Vila porqué para esto creo me basto y sobro; pero si que se eviten los incultos espectáculos como el que motiva esta queja. Si el Sr. Vila cree que tiene algo que reclamar (que no reclama nada, no más insulta) puede dirigirse a los tribunales en la forma que crea oportuna de ningún modo dar los espectáculos que dá en una oficina del Municipio que debería inspirarle toda clase de respetos.

Dios guarde a V. E. muchos años.

Gerona 6 de Agosto de 1919.

(hay una firma que dice) Antonio Vergés.

Excmo. Sr. Alcalde de Gerona.

Laboratorio Municipal.—Gerona.

Excmo. Sr.

Contestando la comunicación número

1481 remitida el día 8 del presente mes, debo comunicar a V. E. que no hubo tal altercado entre el que suscribe y el Químico Sr. Vergés, siendo un requerimiento para que dejara de hacer funcionar el *alambique* en horas que estuviera el Laboratorio cerrado, dimanando de aquí una ligera discusión de orden esencialmente particular.

Dios guarde a V. E. muchos años.
Gerona 11 agosto de 1919.

José M. Vila.

Sin comentarios.

DESDE AMER

Sr. Director de HERALDO DE GERONA.

Veo que HERALDO DE GERONA ha sido sorprendido dando cabida en su edición última de una reseña de la fiesta mayor de esta villa, y guisa de comentario de la misma su inspirador intercala un desahogo, especie de bilis para que las salpicaduras alcancen más... allá, en donde no sean aun conocidas las falacias de los bolcheviques que deshonran y trastornan continuamente con sus actos a los pacíficos moradores de esta villa.

A nadie sorprende aquí gacetillas como la de que se trata, acostumbrados, como estamos que la gente del hampa, la de mal vivir en toda la extensión de la palabra y en todos los órdenes de la vida se presenten como víctimas de atropellos y de actos que ellos mismos provocan y que, en saliéndoles desiguales atronan los espacios con geremiadas que no son otra cosa que gonzadas.

Así, en la ocasión de que se trata, cierto joven que goza de una fama poco envidiable y menos deseable, cansado de hacer alarde de sus aficiones arlequinesas con una pobre semi-aliada quiso extender su radio de acción hacia otros horizontes donde mora la sensatez y la cordura, y chocó con la *solidez* que madura el juicio y calma las intemperancias y las procacidades que padres equivocadamente encariñados no saben corregir.

Corresponsal.

Amer, 22 Agosto de 1919.

NOTICIAS

Veranea en Calella de Palafrugell, el Decano de este Colegio de Abogados, nuestro estimado amigo, don Alberto de Quintana y Serra.

Señor Alcalde:

Lo que pasa en el ayuntamiento y la miseria que revelan ciertos actos, raya en lo inconcebible.

Los pobres trabajadores, que en las procesiones de Corpus, pasearon el águila y los cabezudos por las calles de Gerona, a pesar de sus muchas gestiones aún no han podido cobrar las miserables pesetas que se les adeudan.

Entendemos que es de muy mal gusto, dejar impagados trabajos de esta naturaleza, por lo que esperamos que el señor Alcalde no entretendrá más con esperanzas a los interesados.

Y si el estado económico del ayuntamiento es tan ruinoso que no permita pagar unas miserables pesetas, aconsejamos al señor Alcalde, abra una suscripción popular para pagar la cuenta que justamente reclaman, los que pasearon el águila, cabezudos y a nuestros concejales tan tiesos, finchados y formales que parecían auténticos magares.

Ha sido aprobado, con las modificaciones propuestas por el comandante general de ingenieros de esta región, el proyecto de cuadra de nueva planta y arreglo de otras en el cuartel de San Francisco de esta ciudad.

Ha sido aprobado el replanteo del trozo único de la carretera de Ripoll a la frontera francesa, desde Camprodón al

pueblo de Molló, importante en 307,573'13 pesetas.

Una señorita en pleno período de desarrollo se siente mala, con trastornos por el cambio de edad, vahidos, dolor de cabeza, pereza intelectual, mucho sueño, cansancio al hacer ejercicio, cualquiera impresión de ánimo la pone nerviosa, tiene palpitaciones de corazón, la cara triste, pálida, ojerosa, ¿Que tiene? La falta de hierro y glóbulos rojos en la sangre la privan de las funciones más necesarias para la vida. Una amiga suya que tiempo atrás sufrió igual decaimiento y estragos de la cloro-anemia, le recomienda el uso de los Hipofosfitos Salud que su médico le recomendó: la señorita acoge con gratitud el consejo y en pocas semanas se siente alegre y feliz, recobra la salud y la normalidad.—Único aprobado por la Real Academia de Medicina. 29 años de crecientes éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfitos Salud advirtiéndose que con frecuencia y por mayor lucro en la venta se ofrecen similares.

Se ha posesionado del cargo de capitán del regimiento infantería de Asia, el Reverendo don Ignacio Prieto.

El día 15 de octubre próximo, tendrá lugar en Agullana la fiesta de la colocación de la primera piedra del edificio destinado a Asilo de Ancianos y Hospital civil, de aquella villa.

Ha sido abierta al público la estación telegráfica de Vilafant.

En Palafrugell reanudaron el lunes el trabajo los obreros que estaban en huelga, excepto unos pocos debido a que las fábricas no tenían aún dispuesto el material necesario.

Restaurant Norat

RAMBLA DE LA LIBERTAD
ABIERTO DÍA Y NOCHE

SERVICIO ESMERADO A LA CARTA

Cubiertos desde 5 pesetas, pudiendo elegirse tres platos de la carta, entremés, helado, dulce y fruta variada.

Especialidad en servicio para banquetes, bodas y bautizos.

Desde el día 15 de agosto se despachan abonos de almuerzo y comida al módico precio de 5 pesetas 50 céntimos diarios.

Visitad el Restaurant Norat, y os convencereis que es la casa donde se come mejor y más económico.

Pasa unos días en La Bisbal don Rafael Martínez Valls con su distinguida esposa.

Se encuentra enfermo de algún cuidado el Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis doctor don Francisco de P. Mas.

Deseamos la mejora del Ilustre enfermo.

El gobernador civil señor Terrades ha conminado con una multa de 500 pesetas a los Ayuntamientos que han dejado de enviar los resúmenes estadísticos de cosechas, si en el plazo de doce días no cumplen dicho servicio.

El Ayuntamiento en Consistorio del día 23 de los corrientes acordó sacar a pública subasta la contratación del servicio de acarreo de limpieza pública y obras municipales por término de cinco años y tipo máximo de 11.500 pesetas anuales.

La subasta tendrá lugar a las doce del día 23 del próximo mes de septiembre, en las Casas Consistoriales de esta ciudad.

La Sociedad de Socorros Mutuos bajo la advocación de San Narciso, celebrará reunión general ordinaria el día 31 del actual a las tres y media de la tarde, para

tratar de la aprobación de cuentas del primer semestre del corriente año.

En Olot han comenzado los preparativos de la próxima fiesta mayor, procediéndose al arreglo de la plaza de Toros, en la que torearán los diestros Torquito y Pedrucho.

En Bañolas se celebrará próximamente un festival a beneficio del Hospital para enfermos pobres que consistirá en una «Fiesta de la Flor», en varios conciertos y audiciones de sardanas y representación de varias celebradas obras dramáticas.

La Escuela militar particular «Cataluña» de esta plaza, dará clases especiales a sus ex-alumnos que como del cupo de instrucción deben incorporarse a filas el día 5 del próximo Septiembre; dicho repaso empezará el día 1.º del repetido mes a las tres tarde.

El Ayuntamiento de Figueras ha acordado contratar un préstamo de un millón de pesetas, con la Caja de Crédito Comunal de la Mancomunidad de Cataluña, que se destinará a la municipalización del servicio de aguas, construcción de una red sanitaria, pavimentación de varias calles, construcción de dos escuelas, casas baratas para obreros, huertos populares, parque municipal y reforma de la Casa Consistorial y a cubrir la riera del Galligans.

Se ha dispuesto que por los jefes de Cuerpo se proceda al licenciamiento de 20 obreros por compañía, escuadrón o batería, siempre que las circunstancias lo permitan y mientras dure el período de instrucción de los reclutas.

Estas licencias se facilitarán a los que no hayan disfrutado en el presente año de ella por tiempo de un mes.

El comandante general de Melilla ha concedido permiso para esta capital al comandante de ingenieros don Francisco de Prats Bonal.

Siguiendo instrucciones del señor Gobernador civil, los inspectores delegados de Abastecimientos, han aprehendido en el pueblo de Llivia, 920 cabezas de ganado lanar que intentaban pasar a Francia, deteniendo al propio tiempo al conductor y dueño Ramón Abellán, quedando éste, con el rebaño aprehendido, a disposición del señor Delegado de Hacienda.

Ha sido aprobada la cuenta de material de la Zona de Reclutamiento de esta ciudad, correspondiente al primer cuatrimestre del año actual.

La guardia municipal dió una batida contra numerosos individuos y muchachos que pescaban en el Onyar y removían el lecho del río, provocando pestilentes emanaciones, con evidente peligro para la salud pública.

También batió a los que se dedicaban a nadar, infringiendo las disposiciones de a Alcaldía.

En una camilla del municipio fué trasladada al Hospital María Vallmitjana Jordá, de 46 años de edad, viuda, natural de Uló (Barcelona).

Los pagos de Ultramar que han de ser satisfechos por giro postal durante la actual semana correspondientes a esta provincia son los números 855 a 865.

En Celrá ha sido detenido Luis Chertian, natural de Avignon (Francia), como presunto autor de una estafa de 527'50 pesetas, importe de dos bicicletas, al vecino de Figueras Martín Tian.

Imp. de Viuda e Hijo de J. Franquet, Gerona.

Un Kodak

es el complemento de la vida de campo o de playa.

En sus próximas vacaciones lleve Vd. un Kodak consigo. Las fotografías que obtenga en sus paseos por la montaña, el campo o el mar, serán en el porvenir una documentación gráfica de inapreciable valor, que evocará el recuerdo de horas felices.

Con un Kodak no hay fotógrafo malo, pues su manejo es tan sencillo que se domina en media hora. El sistema Kodak de hacer fotografías elimina las molestias del cuarto oscuro, pues todas las operaciones, incluso el revelado, se hacen a la luz del día. Hay Kodaks de todos precios. He aquí algunos de ellos:



La Cámara Ideal del Aficionado.
El Kodak Vest Pocket Autográfico puede con justicia llamarse la Cámara Ideal del Aficionado, hace fotografías de 4 x 6 1/2 cm., tiene Objetivo acromático. Precio completo con estuche de cuero ... Ptas. 48.00.

El Kodak Autográfico No. 3.
El Kodak Autográfico No. 3 hace fotografías 8 x 10 1/2 cm., se carga con carretes de 6 y 12 exposiciones, va provisto de Obturador Kodak Ball Bearing y de Objetivo Rápido Rectilíneo. Precio ... Ptas. 135.00.

El Kodak Autográfico No. 3A.
El Kodak Autográfico No. 3A se carga con carretes de 6 y 10 exposiciones, siendo las fotografías del tamaño de tarjeta postal; lleva Obturador Kodak Ball Bearing y Objetivo Rápido Rectilíneo, que hace fotografías de un detalle admirable. Precio ... Ptas. 165.00.

También hay Brownies para los niños, desde 13 pts. hasta 100 pesetas.

De venta en casa de VICENTE TORRENT, Subida de San Félix, 3 y 5.

MATERIALES ESCOLARES S. A. Rambla de la Libertad, 5

GERONA

Lleve V. un Kodak Consigo Siempre.